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VERBALE n. 9 
5* INCONTRO TAVOLO TECNICO SCIENTIFICO A.A. 2023/24 

11/03/2024 

Il giorno 11/03/2024 dalle ore 10.00 alle ore 11.00, in modalità ON LINE, si è tenuto il quinto 
incontro per discutere il seguente ordine del giorno:  

1. Approvazione verbale n. 8, 4°incontro a.a. 23/24  
2. Seminario 23 aprile 2024 “Fare rete per fare meglio: dialoghi sulla formazione”:  

organizzazione della tavola rotonda sulla tematica della valutazione formativa.  

PRESENTI:  
Chiara Bertolini (Presidente CdS in SFP); 

Chiara Brescianini (Dirigente tecnico USRER) 

Paola Piolanti, Patrizia Freddi, Giorgia Antaldi, Antonella Cattani, Paola Damiani, Daniele Barca, 
Alessandra Landini, Luisa Bartoli dalle h. 10,30 (dirigenti scolastiche/i); 
Maria Elena Favilla, Lorenzo Manera, Paola Damiani (docenti UniMoRe) 
Pierina Giovanna Bertoglio, Cinzia Braglia, Emanuela Provenzani, Cristiana Prestianni (tutor 
organizzatori del tirocinio), Nicoletta Guerra (tutor coordinatore del tirocinio). 
 

1. Approvazione verbale n. 8, 4°incontro a.a. 23/24 

Viene approvato il verbale della seduta precedente, a seguito di modifica richiesta dalla dirigente 
Brescianini. 
 

2. Seminario 23 aprile 2024 “Fare rete per fare meglio: dialoghi sulla formazione”:  

organizzazione della tavola rotonda sulla tematica della valutazione formativa.  

La Presidente Bertolini illustra l’organizzazione della giornata, rispetto alle conferme ricevute ad 
oggi in merito alla partecipazione. 
Coordinamento della giornata: Prof.ssa Roberta Cardarello 
Apertura e saluti istituzionali: Prof.ssa Annamaria Contini (Direttrice DESU) 
Relatori: Prof. Cristiano Corsini (Università degli Studi Roma Tre) La valutazione tra controllo e 
sviluppo; Prof.ssa Elisabetta Nigris (Università degli Studi Milano Bicocca) La valutazione come 
strategia didattica; Dirigente scolastica IV C.D. Piacenza Simona Favari La valutazione formativa in 
senso verticale (titolo provvisorio). 
 
La Presidente del CdS Bertolini informa che non si metterà al centro del seminario l’ordinanza 
ministeriale sulla valutazione formativa. 
 
Nella seconda parte si terrà una Tavola Rotonda in cui si discuterà sulla valutazione formativa  con 
la partecipazione dei relatori e dei dirigenti membri del Tavolo Tecnico Scientifico. 
Bertolini chiede la partecipazione dell’USRER e dei dirigenti. 



La dirigente Bresciani si dichiara molto disponibile ma per impegni istituzionali dovrà chiedere la 
presenza di un collega.  
I dirigenti scolastici presenti avanzano la proposta di invitare Maurizio Bocedi (Pr/Pc). 
Bertolini sottolinea che l’obiettivo sarà quello di valorizzare la cultura della valutazione formativa a 
scuola per sostenere la crescita degli studenti, l’empowerment e il loro orientamento, una 
valutazione formativa centrata sul tema dell’autovalutazione e della conoscenza di sé. 
La DS Cattani sottolinea la trasversalità dei temi dell’orientamento e dell’empowerment; suggerisce 
di inserire qualcosa che si colleghi al tema dell’inclusione perché per gli studenti con BES la 
valutazione è formativa da sempre. Il tema sarebbe interno, ma necessita di essere messo in luce. 
La DS Landini si dichiara d’accordo con Cattani e inserisce il tema della personalizzazione che si 
collega all’orientamento. 
La Presidente Bertolini sostiene la necessità di tenere inclusi tutti gli ordini di scuola; infatti, pur 
essendo stata la scuola primaria quella coinvolta nel processo di formazione, il bisogno sembra 
essere sentito anche negli altri gradi scolastici, considerata la partecipazione ai webinar organizzati 
da UniMoRe in cui sono stati presenti anche docenti di scuola secondaria di primo e secondo grado. 
La DS Antaldi sottolinea che ci si aspettava che il sistema si estendesse anche alla secondaria, ma 
poi non è stato così. 
La tutor Provenzani informa di un’iniziativa di Indire a Didacta che aprirà una ricerca-azione sulla 
valutazione formativa alla scuola secondaria di primo e secondo grado. 
Il DS Barca sottolinea l’importanza di spiegare alle famiglie l’importanza della valutazione formativa. 
E’ stata fatta tanta formazione ma il problema è costituito dalle idee degli adulti. 
La DS Landini è d’accordo ed aggiunge che da parte degli alunni c’è la volontà di parlare di benessere 
formativo, ma questo si scontra con la volontà politica di fermare questo processo. 
La prof.ssa Damiani sostiene l’importanza di mantenere questo spazio di costruzione di cultura. 
Nonostante tanta formazione erogata, le credenze sulla valutazione fanno emergere ancora tante 
misconoscenze; è pertanto importante mantenere questo spazio di pensiero per valorizzare il 
processo valutativo come strumento di relazione e di conoscenza dell’altro. Questi significati vanno 
recuperati e valorizzati per opporre resistenza verso quelle disposizioni che recuperano solo aspetti 
amministrativi. 
 

Bertolini sintetizza i temi sui quali verrà posto l’accento nel corso della giornata: cultura 
valutativa, empowerment e auto-orientamento, inclusione, coinvolgimento dei discenti nei 
processi valutativi, feedback. 
Informa che verrà condiviso con i dirigenti del tavolo tecnico un file excel con le domande in cui 
i DS potranno inserire la dichiarazione di interesse a rispondere durante la tavola rotonda.Il DS 
Barca garantisce la presenza, ma non si dichiara disponibile ad intervenire. 
 
Bertolini informa che in data 13/3/2024 dalle h. 15,30 alle h. 18,30 è stato organizzato a Palazzo 
Baroni il  workshop “La cura delle parole” con la giornalista e autrice Cristina Bellemo, vincitrice 
del Premio Andersen 2021.  
L’incontro termina alle h. 11,00. 
 
Reggio Emilia, 11/03/2024                                     La segretaria verbalizzante 
                                                                                    Pierina Giovanna Bertoglio 

 


